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! 今年新春!申城 !"万快递小哥和外卖骑手收到来自团组织的温暖关怀 本报记者 孙中钦 摄

! ! ! !不可否认!很多从业人员是看中

了这个行业的高收入"把配送作为一

个短暂的不稳定工作!在寻找到更适

宜的工作之后会立即辞职" 但事实

上!我们更应该看到!这个行业对于

未来城市发展可能带来的巨大作用"

在日本! 政府通过购买服务!让

一些便利店为老人送餐!这样当店员

送餐的时候!就可以关注到老人的健

康情况!并及时向社区反映"在上海!

一些快递外卖企业也会在春节等节

假日!组织公益外卖项目" 随着老龄

化社会的到来!这个行业无疑将具有

更大的想象力"

今天!对于快递配送行业的企业

以及从业人员!我们这个社会不妨多

一些宽容和关爱!让他们更好地融入

到我们之中" 有关部门也可以积极探

索#研究完善相关政策!让企业和从

业人员更有归属感"

"
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! ! ! !本月，国家发改委、国家邮政局与
人社部、国务院办公厅等先后印发《运
输物流行业失信联合惩戒对象名单管
理工作实施意见（征求意见稿）》、《关于
加强快递从业人员职业技能培训的通
知》、《关于促进平台经济规范健康发展
的指导意见》文件，旨在规范快递配送
行业，保障从业人员合法权益。
“我们平台经历五代版本更迭，全

国高峰期每小时执行约 !"亿次算法，
每天调度全国 #$万活跃骑手完成超过
!$$$万订单的配送，平均配送时长从
%&分钟缩短至 '$分钟。”美团外卖公
关部蒋思思表示，要在极短时间内将大
量涌现的新订单和周围的骑手进行实

时匹配，同时兼顾用户体验、商家体验
和骑手体验，追求体验、效率和成本的
最佳平衡，这意味着庞大的计算量、极
高的运算速度和复杂的算法模型，“如
果某商圈实时产生 ()份订单，周边有
**( 位骑手，那么有 **(() 种匹配方
案。智能调度系统需要综合考量超时风
险、配送时长、行程距离、到店等餐时
长、未来出单情况等多个因素，秒级时
间给出最优解，将每一份订单分配给最
合适的骑手。”

对于许多人来说，虽然快递配送带
来了生活上的便利，但是一些骑手过分
追求效率，违反交通规则，造成众多事
故。据上海交警总队数据显示，*$&"年
上半年，上海市共发生涉及快递、外卖
行业各类道路交通事故 '*)起，造成 )

人死亡，'*%人受伤。
“我们与相关快递外卖企业签署了

员工交通安全承诺书，希望通过警方与
企业的共同努力，来降低交通违法情况

的发生。”静安交警支队二大队副大队
长许路说，我们也组织外卖企业领导成
立督导队，定期上街面配合交警执法，
对所属企业的骑手交通违法进行现场
教育及内部处罚，对其他非机动车违法
进行劝导并发放宣传资料，力促“不能
违、不愿违、不敢违”氛围形成。

静安区曹家渡商业圈的悦达 (("

广场地处三区交界地，不仅自身拥有不
少餐饮商家，周边的一些大型商场也有
很多。“我们与悦达 (("广场的业主沟
通之后，为快递配送人员建立了专用停
车区域，这样可以避免高峰时间乱停
放，同时我们的巡逻交警也会在外卖高
峰时间点加强执法，降低交通违法情况
的出现。”许路说。

恰逢中午就餐高峰，美团外卖静安
分部主管杨坤来到这里进行巡视。“我
的主要工作之一，就是配合好交警部门
做好骑手的安全工作。我觉得作为一名
外卖骑手，最大的幸福除了物质上的，
还有被信任，无论是商家、消费者，还是
交警，他们的信任，是对我们工作最大
的支持。”杨坤说。
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快递小哥、外卖骑
手!!在我们这个城市中，
有这样一个群体无时不刻不
在与我们发生着联系。每
天，我们都会与他们见面，
但对于他们，我们又了解
得很少。快递配送行业从
业者是我们这个城市中最
熟悉的陌生人，如何让他
们更好地融入到我们生活
的这个城市，已经越来越
受到关注。

首席记者 方翔

让快递配送行业更有归属感

让生活更美好

让职业更有尊严
! ! ! ! *$&" 年 ' 月 *' 日晚上十点半左
右，金山区外卖小哥谢冬海在送餐途中
看到一名女子跳河轻生，可她的丈夫不
会游泳只能干着急，谢冬海二话不说，
脱了衣服鞋子就下河救人，十几分钟后
女子被救上岸。

虽然已经获得了金山区见义勇为
先进分子、美团外卖城市新青年+模范
骑手奖等荣誉，但是要采访他，还是需
要下午三点之后，因为之前都是他工作
比较忙的时候。
“其实那个时候，不管是谁，只要会

游泳，都会去救人的，我只不过是正好
路过那里，做了应该做的事情，”谢冬海
说，“其实我很感谢社区民警杨骁，当时
我的几个订单都超时了，杨警官主动帮
我联系了几位订餐客户，并找来小区保
安帮我送餐，最后一单则由他开车，带
着我一起送到客户手中，说明情况，获
得客户理解。这让我感到十分温暖。”

在今年东方卫视春晚上，中通快递
上海五角场网点的快递小哥王豪杰在
开场片中亮相，与女演员韩雪搭了一段
戏。“我是一名 ")后，干快递有四年多

了。!$&%年，我从老家来到上海，加入
了杨浦区五角场网点，现在负责的区域
是杨浦区国定东路的几幢写字楼和一
个创业园区，我是我们网点最年轻的快
递小哥。”王豪杰说，“快递员也是我人
生中的第一份工作，干了这么久，对公
司对行业对客户都有了很深的感情，我
是送一些写字楼的件，因为比较年轻，
天热的时候，写字楼里的大哥大姐经常
会给我一些冰镇饮料、水啊什么的，特
别感动。我觉得快递行业就是一个有付
出就有回报的行业，而且你的回报都是
看得见的，一份辛勤就是一份收获,去
年‘双十一’我送了特别多的快件，那个
月的工资突破了五位数，我特别开心。”

让城市更有温度

! ! ! !对于生活在我们这个城市中
的绝大多数人来说，已经离不开
快递配送这个行业了。在陆家嘴
上班的王小姐，手机中装了五六
个与快递配送有关的 -..，每天
上班的第一件事情，就是叫上一
份咖啡，中饭基本上都是靠外卖
解决，即使晚上到爸妈家吃饭，还
不忘让外卖送几个菜过去。

近日，*$&"上海企业 &$$强
榜单发布。在过去一年里，上海的
快递配送服务业逐步发展壮大，
取得显著的成绩。比如，美团点评
*$&(年实现营业收入 /)*亿元，
增长率达到 "*0*)1，继续领跑全
球生活服务电商第一阵营。庞大
的生活服务规模创造外卖骑手就
业岗位达 !2$万人之多。
圆通快递、德邦物流、中通快

递和申通快递等 %家新型物流公
司实现营业收入 ()&0& 亿元，增
长率 *(0()1；实现净利润 "$0(亿
元，增长率达到 ')0$)1；资产总
额 2"%0) 亿元，增长率达到
%20'/1。在实现营业收入、净利
润双双高增长的同时，吸纳员工
人数 &(0%万，员工人数占上海百
强企业的比重高达 "0$%1，带动
的就业人口数以百万计。
随着快递、外卖与我们的生

活越来越融入，许多从业人员与
消费者之间的关系也在发生着微
妙的变化。
“我在上海做外卖已经两年

多了，我觉得做这份工作最大的
特点就是你的付出和收入是成正
比的，只要肯付出，就一定会得到
回报。”从事外卖行业的范先生
说，“这些年做下来，我觉得好人
还是多，像前两天有一个外卖单
子，消费者把地址写错了，原本应
该送到家里的，结果单子上写的
是单位，两个地方差了 )公里，当
我送到单位的时候，那个消费者
并没有让我再送到家里去，而是
直接跟我说，让我吃了吧，免得浪
费了。还有些消费者遇到高温、暴
雨天，还会给我们打赏，这也让我
很感动。所以有时候我们送外卖，
看到有人需要帮助的时候，也会
主动帮忙，有时候看到有垃圾，也
会顺便带下来。”
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本报记者
周馨 摄


